



**МОРАЛЬ  
И УНИВЕРСАЛЬНОСТЬ**

**Выпуск I**

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК  
ИНСТИТУТ ФИЛОСОФИИ

# **МОРАЛЬ И УНИВЕРСАЛЬНОСТЬ**

**Выпуск I**

Под редакцией  
Р.Г. Апресяна

**Москва  
Гуманитарий  
2018**

ББК 87.7в

УДК 17.0

Мораль и универсальность = MORALITY AND UNIVERSALITY: [сборник научных статей] / Рос. Акад. наук, Институт философии; под ред. Р.Г. Апресяна. – Москва: Гуманитарий, 2018. Вып. 1. – 2018. – 216 с. – Библиогр. в конце ст. и в подстроч. примеч. – ISBN 978-5-91367-126-4. СІР Центра ЛІБНЕТ

Настоящий сборник – первый из серии сборников «Мораль и универсальность», задуманных в рамках проектного исследования «Феномен универсальности в морали». Сборники серии призваны отразить промежуточные результаты проектного исследования и вписать их в текущий русскоязычный философский дискурс. Сборник, за небольшим исключением, составлен из опубликованных в последнее время наиболее интересных статей, посвященных проблеме универсальности в морали и сопряженных с нею областях общественной и духовной практики.

ББК 87.7в

В оформлении обложки использован фрагмент работы Жана Метценже (1883–1956) «Синяя птица» (1912–1913). Парижский городской музей современного искусства

Рецензенты:

**Никольский С.А.**, доктор философских наук, доцент, главный научный сотрудник, руководитель сектора философии культуры Института философии РАН.

**Перов В.Ю.**, кандидат философских наук, доцент, заведующий кафедрой этики Института философии Санкт-Петербургского государственного университета.

*Издание выполнено при финансовой поддержке  
Российского научного фонда, грант №18-18-00068*

ISBN 978-5-91367-126-4 © Академия гуманитарных исследований, 2018

© Издательский дом «Гуманитарий», 2018

© Апресян Р.Г., 2018

© Беляева Е.В., 2018

© Бродский А.И., 2018

© Васюков В.Л., 2018

© Максимов Л.В., 2018

© Мотрошилова Н.В., 2018

© Прокофьев А.В., 2018

© Скрипник А.П., 2018

**RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES  
INSTITUTE OF PHILOSOPHY**

# **MORALITY AND UNIVERSALITY**

**Issue I**

Edited by  
Ruben Апресян

**Moscow  
Humanist Publishing House  
2018**

This collection is the first of three issues of the series *Morality and Universality*, published within the research project on “The Phenomenon of Universality in Morality,” sponsored by the Russian Science Foundation. The series aims to present intermediate results of the research project and to fit them into the current Russian speaking philosophical discourse. The collection has been composed mostly of the most interesting papers recently published on the issue of universality in morality and associated areas of social and spiritual practice.

Front cover: Jean Metzinger (1883–1956).  
*L'Oiseau bleu (The Blue Bird)* (1912–1913),  
Musée d'Art Moderne de la Ville de Paris

Reviewers:

*Nickolsky S.A.*, D.Sc. in Philosophy, Associate Professor, Main Research Fellow, Chairperson of the Department of Philosophy of Culture, Institute of Philosophy, Russian Academy of Sciences.

*Perov V.Yu.*, Ph.D. in Philosophy, Associate Professor, Chairperson of the Department of Ethics, Institute of Philosophy, Saint Petersburg State University.

*The publication is financially supported by  
the Russian Science Foundation, grant no. 18-18-00068*

ISBN 978-5-91367-126-4 © Academy for Research into the Humanities, 2018

© Humanist Publishing House, 2018

© Apressyan R.G., 2018

© Belyaeva E.V., 2018

© Brodsky A.I., 2018

© Vasyukov V.L., 2018

© Maximov L.V., 2018

© Motroshilova N.V., 2018

© Prokofyev A.V., 2018

© Skripnik A.P., 2018

---

## ОГЛАВЛЕНИЕ

Предисловие		5
Н.В. Мотрошилова	Глобализация и критическое обновление универсальных ценностей разума, просвещения и общественного договора	16
Р.Г. Апресян	Феномен универсальности в этике: формы концептуализации	52
А.И. Бродский	Casus conscientiae. Казуистика и пробабиллизм с точки зрения современной этики	72
А.П. Скрипник	Феномен исключительности в морали	90
Л.В. Максимов	Универсальность морали как ее единственность	107
А.В. Прокофьев	Моральный статус специальных обязанностей	128
В.Л. Васюков	Толерантность и универсализм	174
Е.В. Беляева	Историческое формирование моральных универсалий	195

---

## CONTENTS

Preface		5
Nelly Motroshilova	Globalization and Crucial Renewal of Universal Values of Reason, Enlightenment and Social Contract	16
Ruben Apressyan	The Phenomenon of Universality in Ethics: Forms of Conceptualization	52
Alexander Brodsky	Casus Conscientiae. Casuistry and Probabilism from the Contemporary Ethics Perspective	72
Anatoliy Skripnik	The Phenomenon of Exclusivity in Morality	90
Leonid Maximov	The Universality of Morality as Its Uniqueness	107
Andrey Prokofyev	The Moral Status of Special Obligations	128
Vladimir Vasyukov	Tolerance and Universalism	174
Elena Belyaeva	The Historical Formation	195